



Bogotá, octubre 24 de 2024

Por una convivencia en paz y fraterna en la Universidad Pedagógica Nacional

Habitar hoy la Universidad desde la pluralidad y el debate sobre las ideas y, fundamentalmente, desde los ideales de la formación de maestros(as) que han acompañado la historia y el quehacer de nuestra Universidad, parte del reconocimiento de que el ethos y la identidad de la Universidad se fundamentan en el valor de la comunidad académica, que apuesta por el cuidado del otro y el ejercicio responsable de la ciudadanía.

Por ello todos los miembros de nuestra comunidad, comprometidos con la realización del proyecto político pedagógico que hemos trazado para la Universidad Pedagógica Nacional, estemos llamados a actuar y realizar aportes para construir una convivencia coherente con la formación de educadores y educadoras que procuran la búsqueda de la dignidad humana, especialmente en un país como el nuestro en el que se han naturalizado múltiples violencias. En lugar de convertirnos en reproductores de dichas prácticas, debemos hacer los mayores esfuerzos por cultivar otras maneras de relacionarnos, resolver nuestros conflictos y contar con una cultura del disenso propia de un escenario académico y educativo.

Ante los repetidos tipos de violencia presentes de distinto índole, queremos exhortar a todos los miembros de esta comunidad académica a que, en medio de las tensiones, las disputas y conflictos propios de la vida en sociedad, recurramos al diálogo fraterno y sincero, a la búsqueda razonable de soluciones para dirimir las diferencias, al respeto de la integridad y el buen nombre de nuestros colegas, a fundamentar nuestros juicios y aseveraciones en la evidencia y a agotar todos los mecanismos institucionales para resolver nuestras diferencias o hacer llegar nuestras denuncias.

Estamos convencidos de que la Universidad no puede ser indiferente ante el abuso de poder ni ante las prácticas de violencia física, simbólica y psicológica, y mucho menos de aquellas formas de violencia ocasional y sistemática basadas en el género, la condición socioeconómica, la etnia o los estereotipos estéticos. La Universidad ha realizado importantes esfuerzos para garantizar que la convivencia este fundamentada en la dignidad y de respeto a la persona quien debe tener la capacidad de alzar la voz y denunciar las injusticias a través de mecanismos institucionales.

Proponemos construir nuestros vínculos y forma de relacionarnos, tanto con nosotros mismos como con el territorio que habitamos, desde una ética del cuidado que permita denunciar las injusticias y abusos, evitar las confrontaciones violentas, buscar mecanismos de mediación cuando la gravedad de las faltas lo permita, evitar las conjeturas que no estén soportadas en hechos comprobables y prevenir toda forma de maltrato.

Consejo Académico

Universidad Pedagógica Nacional